



## C – Le sublime plaisir de la provocation

Le jeu institutionnel étant ce qu'il est, quémander quelque écoute des instances compétentes pour montrer l'intérêt du projet proposé, c'était l'échec garanti d'avance. D'où la nécessité d'adopter une démarche de **démocratie directe, voire une démarche subversive**, en prenant à témoin le public le plus large par le truchement d'une **panoplie de tracts**, et en utilisant toute la **pub apportée à coup sûr par l'effet de scandale**.

**Et, là, c'est un vrai régal !** Il suffit d'utiliser la **cocasserie d'une situation** où le grand public considère a priori comme étant le « bon usage », un **système d'écriture et sa justification qui, à l'analyse, s'avèrent de plus en plus, comme étant absolument ignobles**.

Dans la nécessité de se conformer à la norme collective d'écriture en vigueur, on a **brodé tout un système d'arguments bidon** pour la justifier, en invoquant « le patrimoine », « l'étymologie », la « nécessaire distinction des homonymes », quand ce n'est pas « le génie de la langue française ». En plus, face à l'immensité de ses **dégâts scolaires et sociaux**, on a pris l'habitude **d'accuser tout et n'importe quoi, sauf l'orthographe elle-même**. A sa place, on accuse notamment **les enseignants**: « Ils n'ont qu'à faire leur boulot ! ». Ou bien on accuse « **la méthode globale** », et cette opération a valu une certaine popularité à Gilles de Robien. On accuse encore « **les parents qui démissionnent** », qui ne savent pas mettre la vie de leurs enfants au service de l'école.

**Or, dans les faits, l'orthographe du français a été compliquée volontairement en 1640 par Mézeray, historiographe du roi, dans un but de ségrégation sociale**. Au fil des années, cette réalité très malsaine, plus le rideau de fumée qui la protège, plus les remèdes de charlatans proposés pour régler ses problèmes, ont fini par donner un **gigantesque pot aux roses**.

Pour le mouvement Ortographe, la dénonciation de ce pot aux roses est **un excellent filon, qui n'a jamais été exploré et qui offre sans cesse de nouvelles sources d'inspiration**. Elle fournit une **pub gratuite grâce à l'effet de scandale**.

Cette attaque frontale de l'orthographe laisse ses défenseurs complètement groggy. Si quelque adversaire inconscient ose encore tenter une riposte, c'est pour nous, chaque fois, un très grand plaisir de l'utiliser pour démontrer que, décidément, dans la vieille bataille de l'orthographe, le ridicule a désormais changé de camp. Voir les tracts: 1°) « **Sauvez l'orthographe !** » (une page; dérision cinglante) 2°) « **Il faut donner de toute urgence une solide formation aux défenseurs de l'orthographe !** » (4 pages) 3°)

« **comment la dictée de Pivot a fabriqué nos voyous.** » (6 pages) 4°) « **Folcoche a besoin des charlatans de l'orthographe** » (une page).

**La classe politique est interpellée à son tour** parce que, en l'absence d'une vraie réforme de l'orthographe, elle n'aura **aucune réponse crédible pour la plupart des problèmes posés par l'actualité: échec scolaire, illettrisme, délinquance, chômage des jeunes, régression sociale, etc.**

## D – La forteresse orthographe attaquée sous tous les angles

Contrairement à toutes les autres tentatives de réformes, la démarche adoptée par le mouvement ORTOGRAF permet une très grande souplesse. En effet, **l'objectif à atteindre étant bien défini, bien visible, permet tous les cheminements, toutes les progressions possibles**.

**On n'a pas à se cantonner aveuglément à quelque code arbitraire**, avec le risque de se perdre si on s'en éloigne. D'où une **très grande marge de manoeuvre, qui permet d'intégrer dans un même mouvement d'ensemble les initiatives les plus diverses, et d'en susciter de nouvelles**. Exemples:

1°) encouragements au Maire de Montréal, Gérald Tremblay, pour son **site présentant la ville en orthographe phonétique**.

2°) **synergie** avec le mouvement de Mario Périard, « ORTOGRAF-Québec », et avec la démarche de Joseph Maire à Dijon, même si les nouvelles écritures proposées et les stratégies adoptées sont différentes de la nôtre et entre elles.

3°) possibilité d'utiliser dans certains cas des **écritures de transition**, en utilisant « **l'alphabet latin universel** », qui reprend le même système d'écriture que l'alphabet phonétique français, mais avec une surabondance de possibilités de graphismes.

4°) la **cacographie des SMS et des forums internet** est considérée comme un **atout supplémentaire** qui déstabilise encore davantage l'orthographe et donc tend à faire aboutir la réforme.

5°) incitation à **multiplier dans la pub les livres simplification d'écriture**, qui sont autant de pieds-de-nez aux tenants de la norme officielle.

Le contexte actuel des problèmes de la jeunesse rapportés par l'actualité pose fatalement l'interrogation sur l'efficacité de l'école.

Avec la certitude quasi mathématique de pouvoir enfin aboutir à l'indispensable réforme, l'opération ORTOGRAF doit aussi apporter la certitude de pouvoir également répondre à tous ces problèmes.

ORTOGRAF, 5 rue Volta,  
F- 25500- MONTLEBON tél: +(33) (0)3 81 67 43 64  
sites:1°) <http://alrg.free.fr/ortographe>  
2°) <http://www.alfographe.net>  
courriel: [louis.rougnon-glasson@laposte.net](mailto:louis.rougnon-glasson@laposte.net)